

Compte-rendu de la sortie du 26 mars 2025 à Cercot

Nous étions 8 à cette sortie annoncée plantes rares !

Premier site la montée au mont Avril à partir de Cercot, hameau de Moroges à l'ouest de Chalon.

Sur le chemin, quelques arbustes identifiés :

Lonicera xylosteum le chèvrefeuille, une Caprifoliacee, pas encore fleuri

Euonymus europaeus, le fusain, une Celastracee, non fleuri

Viburnum lantana, la viorne lantane, Adoxacée, qui a débourré ses premières feuilles très grisâtres et veloutées et commence à former ses fleurs en corymbe serré et *Prunus spinosa*, l'épine noire ou prunellier, une Rosacée très fleurie

Sur la teppe, le *Myosotis ramosissima*, myosotis hérissé, une Boraginacée commence à fleurir. C'est « le » myosotis des pelouses sèches, des écorchés.

On a aussi quelques *Primula veris*, le coucou, une Primulacée et *Luzula campestris*, la luzule champêtre, une Juncacée très peu élevée, bien présente

Ainsi que *Cerastium pumillum*, le céraiste nain, une Caryophyllacée

Mais si nous sommes allés aussi loin, c'est pour voir ***Pulsatilla vulgaris***, ou Anémone pulsatilla, l'anémone pulsatille aussi appelée coquerelle, une Ranunculacée dont la répartition est cantonnée à certaines régions toutes calcaires, les coteaux du Jura, les collines du sud du bassin parisien (Yonne, Aube), les falaises calcaires de la vallée de la Seine et la côte chalonaise, dijonnaise. Il n'y a aucune mention de site au sud de Chalon.

Cette plante mesure 10 à 30 cm, à une fleur terminale solitaire de 5 à 8 cm souvent pendante, d'un très beau violet.

Les feuilles basales apparaissent avec le bouton floral, sont d'un vert franc très divisées mais plutôt appliquées au sol.

La tige est très soyeuse, avec de longues soies grises et va être plus glabrescente, moins velue en haut vers la fleur.

À mi-hauteur un verticille de feuilles dites involucrales très soyeuses aussi (l'involucre désigne des bractées entourant une fleur isolée; les anémones sont caractérisées par cet involucre de 3 bractées à forme de feuilles. Allez revoir la tige de *Anemone nemorosa*)

Très spectaculaire aussi est l'aspect chevelu à la maturité des fruits avant que le vent (d'où le nom d'anémone) ne disperse ses akènes à long bec plumeux

Deuxième site, un arrêt rapide le long de la route Sennecey- Corlay après le château de Ruffey pour constater la présence innombrable de ***Corydalis solida***, le corydale solide ou à bulbe, une Papaveracée. C'est aussi une plante qui fleurit de février à mai, présente dans tous les massifs forestiers, sur des substrats riches frais et neutres. Sa répartition est très inégale mais dans les milieux qui lui conviennent comme ici, elle peut être très abondante au point d'envahir les talus routiers.

C'est une plante glabre de 5 à 20 cm à tige raide issue d'un bulbe ovoïde plein et blanchâtre. Les feuilles sont insérées au bas de la tige et sont découpées en segments dits cunéiformes (finis comme des coins pointus). L'ensemble forme des lobes d'aspect patte de canard. La

fleur est une grappe terminale s'allongeant au cours de la floraison, de fleurs roses vif d'abord puis de plus en plus mauves, avec un long éperon rétréci au sommet un peu courbé. Insérés entre les fleurs, des bractées verdâtres allongées en trois lobes permettent de la différencier d'autres corydales plus rares (cava et intermedia). Les fruits sont des capsules allongées assez grandes.

Nous allons ensuite au col de Navois sur le chemin des moines (GR 76A qui va à Cluny) pour voir une plante semi-montagnarde présente entre 100 et 1800 m sur tous les massifs calcaires, qui se plaît tellement sur ce site pentu exposé au nord qu'elle le tapisse complètement. Il s'agit de la **Cardamine heptaphylla**, la cardamine à 7 folioles appelée aussi dentaire car elle a des écailles sur sa souche, une Brassicacée.

Elle est assez haute 30-40cm, avec une tige simple nue à la base et avec 3 à 4 feuilles alternes composées de 7 folioles lancéolés dentés et pennés (les folioles sont insérées 2 par 2 en face à face). L'inflorescence est une grappe terminale de couleur assez proche de celle de la cardamine des prés. Elle fait des fruits très longs et fins.

Sortie rafraîchissante en raison de la bise mais avec de belles découvertes.